

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

FASOS
ADELANTADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo: Mes, UNA peseta.—Provincias: Trimestre, 3,50 id.; semestre, 6,50 id.; Año, 12 id.—Extranjero: Año, 30 id.

Director-Propietario: ANTONIO GARIJO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 12, TELÉFONO 89

PÍDANSE TARIFAS DE ANUNCIOS
Precios convencionales.

NÚMERO SUELTO: CINCO CÉNTIMOS

Consultorio de F. TRÍAS

Médico ex interno del Hospital de San Juan de Dios, en Madrid

Curaciones rápidas y garantizadas de toda clase de enfermedades SECRETAS, de la PIEL y de las VÍAS URINARIAS, por medio de tratamientos modernos.

HORAS DE VISITA { Consulta ordinaria, por la mañana, de once á una
Especial Económica sólo de cinco á ocho
para enfermedades secretas de la tarde

Los días festivos, sólo de once á una
ENTRADA POR SINAGOGA, 5
ENCIMA DEL TEATRO MODERNO

Caciquismo criminal

ó la

chulería de un alcalde moroso

Del importante colega de la Corte «El Sol», transcribimos el siguiente despacho que publica ayer:

«Jaén 28 (10.40 n).—Reunidas en sesión las clases sanitarias de Jaén, protestan contra la cobardía agresión al farmacéutico y al médico de Ienatoraf, realizada por el alcalde de dicho pueblo, desperdiciando tiros al farmacéutico é injuriando y amenazando al médico por reclamar considerab'e cantidad que les adeuda de sus haberes.—Molina y Suca, presidentes del Colegio Médico y Farmacéutico.»

Al decir verdad, no nos sorprende ese caso que menciona el texto del telegrama que antecede; es moneda muy corriente en nuestro país el tener los caciques declarada la más insensata y constante guerra á los hombres que estudiaron ciencia y adquirieron un título á costa de no pocos sacrificios.

Ejemplo muy fehaciente le tenemos en el desgraciado médico de El Pobo, que se vió tan acosado y acometido por aquel secretario del Ayuntamiento, y no tuvo otro remedio que aquel fatal adoptado y que le tiene en la celda del presidio.

La mayor protesta de toda la cultura nacional, merece el acto tan cobarde puesto en práctica por ese alcalde de la provincia de Jaén, contra el farmacéutico y médico de indicado pueblo, los cuales no cometían otro delito que el de reclamar pesetas, producto de sus titulaciones respectivas, y cuyos pagos de

nómina se satisfacen á tiro limpio, como si se tratara de unos desalmados bandoleros que saliesen de entre los matorrales de las estribaciones de Sierra Morena á pedir la bolsa ó la vida...

Estúdiense seis años del grado de Bachiller; luego otros seis ó siete de Facultad en la Universidad; gaste el padre con un hijo para darle carrera una cuantiosa suma de duros; adquiera éste el título y con él váyase á ganar el cocido miserable á alguno de esos pueblos donde, por lo general, se suele tropezar con un alcalde ó secretario dominante. Sucederá que nuestro hombre de ciencia estará perseguido y mantenido, sin libertad de ciudadanía, víctima de amenazas, menospreciado, y si protesta se le forma expediente ó se le apedrea su domicilio por mamporristas del cacique; hasta que el buen hombre se ve obligado á abandonar la villa en busca de otra donde haya más tranquilidad.

A los hombres de carrera—y hablamos porque la experiencia nos lo ha venido demostrando—se les trata mal en la mayoría de los pueblos de España por aquellas personas que indebidamente ejercen cargos públicos; el desgraciado que «no cuiga de pie» en una de esas localidades, hace cuenta que se come el pan en el infierno.

Sucede esto, porque el cacicato está amparado por las altas figuras de Gobierno, que necesitan siempre de tales gentes para los períodos

ATARDECER

PARA MI QUERIDO COMPAÑERO
LEOPOLDO AGUILAR DE MERA

En el atardecer idílico, perfumado de flores,
se oye la greguería de pájaros cantores
y el rumor de un arroyo que surge murmurante,
y lejos... allá lejos, se ve en el horizonte
con el sol que se pone tras el lejano monte
la negra silueta de un árbol dominante
que sobre el mar sangriento destaca un instante.
En el cielo se ciernen las nubes ambarinas
y se cruzan las bandas rosadas y opalinas.
Deja el sol en los picos jirónes de su ceño
y se cubre la tierra con un velo de ensuño;
leve claror opaco expáñese hacia el sur,
borrando lentamente el gran lago de azul.

Un pastor acompaña pacífico rebuño
y un mastín que le ayuda á recoger ovejas
en tanto vierte el agua del anchuroso caño,
mientras dice la brisa misteriosa consejas.
Y es el sol que se oculta el que pone en los rizos
de las blancas ovejas resplandores rojizos,
y suenan las esquilas en notas musicales
que tienen de los campos virgílicos ideales.
Débilmente se escuchan de la ermita cercana
los acordes sonidos de una triste campana
y repiten los ecos el sonido doliente
que agoniza á lo lejos en la tarde muriente.

En el río se miran, inclinados, los sauces
y en el agua el ganado refréscase las fauces,
mientras descansa echado, cansado y somnoliento,
el zagal, ya rendido de su camino lento.
Resplandores policromos en el agua reflejan
que á medida que avanza el ocaso se alejan.
Se escucha de los grillos el concierto sonoro
cuando el sol se despide lanzando chispas de oro
y al apagar de inciertos resplandores bermejos
atravesan velozes los oscuros vengejos.
Y con sus blancas tapias se percibe cercano
el humilde y silente cementerio aldeano,
que con luz fugitiva, enigmático, hierre
con el último rayo el bello día que muere.
Y hay un algo líúrgico que flota en el ambiente
y en el sacro silencio de la tarde se siente.
Después... todo se extingue y es la calma angusta
cuando asoma la noche su faz negra y adusta:
Se escuchan del nocturno los mil tenues acentos
y brillan en el cielo numerosos argentos.
Aparece rasgando oscura nube espesa
una luna fantástica de ágata y turquesa.
Ya no suenan campanas, cuyo eco despierte
las sombras inquietantes del reino de la muerte.
Y al rito misterioso de mil leyendas viejas
atravesan, fatídicas, lechuzas y cornejas.

Rafael Muñoz Valcárcel
Alumne de Infantería

electorales; y mientras se escuche más en las esferas oficiales á los acaparadores del pueblo que á la voz sincera de la ciudadanía, continuarán los «reyezuelos populí» haciendo de las suyas, como ese alcalde de aldea de la sonriente Andalucía.

Hay que proteger á los hombres que laboran honradamente y echar por la «peña de Martos» á los perturbadores del orden social que atacan á la dignidad de las gentes cultas.

(J. n.), fabrica en este momento gran cantidad de gemelos estereoscópicos y telímetros de gran tamaño para aeroplanos. Esas informaciones indican claramente que los propósitos de Alemania no son pacíficos. Es verdad que se quiere hacer creer que esas armas son destinadas á Rusia, y que ya han sido entregados pedidos á los anti bolchevistas, contra lo cual ya han protestado los periódicos comunistas.

CAMPAÑA LOABLE

Un monumento á Cervantes

Nuestro querido colega La Tribuna, de Ciudad Real, ha emprendido una campaña por todos conceptos loable, que delata el amor á las glorias patrias y el cariño á la Mancha, que sienten los cultos periodistas que constituyen aquella Redacción.

Trátase de conseguir que se levante en la Mancha un monumento á Miguel de Cervantes, costeado por suscripción popular que en-

LAS CASAS DE AYUSO

Tribinidad, 4. Cuatro Calles, 11.
Tel. 374. Tel. 232.

Tienen el gusto de comunicar á su distinguida clientela y al público en general, que habiendo hecho grandes compras de bacalao en los puntos de origen, desde hoy rigen los precios siguientes:

Bacalao Escocia	1 kilogramo	3'50 pesetas
Id. id. medio		1'75
Id. id. cuarto		1'00
Id. Islandia 1		3'00
Id. id. medio		1'50
Id. id. cuarto		0'90
Id. Inglés 1		3'00
Id. id. medio		1'50
Id. id. cuarto		0'75
Id. Zarro 1		2'50
Id. id. medio		1'25
Id. id. cuarto		0'75
Id. clase corriente 1		2'00
Id. id. id. medio		1'00
Id. id. id. cuarto		0'60

cabearía el rey, y en la que á no dudar impondrían cantidades considerables todas las autoridades, personalidades y Centros de la nación, con especialidad los de las cuatro provincias manchegas.

Con entusiasmo aplaudimos la noble iniciativa de La Tribuna, prometiendo que en breve plazo nos ocuparemos en estas columnas del asunto con la extensión que se merece.

AVISO á nuestros colaboradores y corresponsales de «El Eco Toledano»

Todo original que manden para citado periódico, vendrá dirigido al director ó administrador del mismo, ó á Antonio Garijo, Comercio, 12.

La jornada de ocho horas en las operaciones agrícolas

La Asociación de Agricultores de España, ha elevado al ministro de la Gobernación una exposición, en la que se exponen las dificultades con que se tropieza para aplicar la jornada de ocho horas á las operaciones agrícolas.

En este caso se encuentra el trabajo de los pastores, vaqueros, y en general, de los obreros dedicados á la custodia de ganados, los cuales tienen que dedicarse á su regreso del campo, al ahijado, ordeño, limpieza y alimentación de aquél, operaciones, entre otras, que exigen una especialización y un conocimiento directo del ganado, que sólo pueden tener los mayores y pastores, aparte de que la industria ganadera, complemento indispensable é inseparable de la agrícola, permite tener el doble personal que suponen menesteres tales.

También pretende la Asociación que se exceptúe de la jornada las operaciones del aceite, pues es notorio—dice—que el trabajo en los

molinos se realiza comunmente de día y de noche, al objeto de no perder minuto en la molienda de la aceituna, que para la producción de un buen aceite, ha de hacerse estando lo más fresco posible, y esta omisión tampoco puede pasar en silencio por nuestra parte, aunque en la mayoría de los casos el personal de molineros trabaja por su cuenta.

Algo parecido ocurre con la fabricación de quesos mantecas, en las que la suspensión del trabajo por término de la jornada, motivaría el deterioro é inutilización de la primera materia.

En la Casa Blanca

La vida del presidente Wilson

La «Chicago Daily News» publica un artículo de David Lawrence revelando las interioridades de la Casa Blanca.

Para matar la monotonía de la vida en la mansión presidencial los familiares de Mr. Wilson han instalado un aparato cinematográfico con la pantalla correspondiente, en el salón del Este, que antes servía para las recepciones oficiales y las solemnidades. En este salón permanece el presidente, rodeado de los miembros de su familia, por largo espacio de tiempo, interesándose lo mismo con las películas cómicas que con las dramáticas que constituyen el repertorio del cinematógrafo moderno.

Mr. Wilson suele pasarase apoyado en un bastón por las habitaciones del piso superior.

Su médico procura evitar que le vean los secretarios de Estado, los senadores y los embajadores, porque el presidente ha preferido siempre tratar por escrito todas las cuestiones de importancia.

La mayoría de los asuntos oficiales que deben ser sometidos al presidente no llegan hasta él. Son éstos despachados por los jefes de los diferentes servicios, bajo su propia responsabilidad. Pero cuando

Banca Sucesores de H. Jiménez

MADRID | AVILA | TOLEDO | ARÉVALO
Sevilla, 12-14 | Alcázar, 19 | Nueva, 16 | San Juan, 31

Cienc. Préstamos-Descontos-Pignoraciones-Depósitos-Imposiciones-Servicio de Bolsa-Custodia de Títulos-Desconto de Cupones-Cuentas de Crédito-Cambio de Monedas y Billetes extranjeros y todas las operaciones de Banca.

Cuentas corrientes con abono de intereses

A LA VISTA: DOS POR CIENTO ANUAL
A 90 DÍAS: DOS Y MEDIO POR CIENTO ANUAL
A 90 DÍAS: TRES POR CIENTO ANUAL
6 Ó MÁS MESES: CUATRO POR CIENTO ANUAL

Bonos á vencimiento fijos: iguales tipos de interés.

CRÉDITO DE NEGOCIOS, con libreta, desde 1 á 10.000 pesetas:
4 por 100 anual.

SUGURSAL DE TOLEDO

¿Para cuándo la otra guerra?

Alemania sigue armandose

Telegrafían de Berlín al «Journal»: «Varias fábricas alemanas trabajan desde hace algún tiempo en la fabricación de armas y municiones. Se trata, sobre todo, de fusiles-ametralladoras y de ametralladoras, y se asegura que, entre las fábricas en cuestión, figuran las casas Daimler y Busch, de Mariendorf, cerca de Berlín.

Por otra parte, la casa Zeiss

Almacén de leñas de todas clases de la vñuda de Galfano

DOMICILIO: Plata, 27; Teléfono, 180. DEPÓSITOS: Carretera de Madrid; Teléfono, 282
Grandes existencias en encina, oliva, almendro y chopo
Servicio á domicilio, desde un quintal en adelante
NOTA: Los pedidos y correspondencia, diríjanse á Plata, 27.

de se refieren al Tratado de Paz ó materias que conciernen á sus altas atribuciones, Mr. Wilson se ocupa de ellas personalmente.

Todos los días recibe amplios informes del senador Hitchcock, jefe de los demócratas, y su secretario particular le comunica, además, un resumen de los principales acontecimientos que surgen en la política mundial.

En la Casa Blanca suponen que el presidente volverá á ocupar el sillón de su gabinete de trabajo para la primavera próxima.

Que la dolencia del presidente no permite suponer que ocurra alguna complicación lo demuestra el hecho de que no haya sido llamado á la Casa Blanca ningún especialista y que sólo necesita disfrutar de absoluto reposo.

Mr. Wilson se encuentra todo lo bien que pueda estar un hombre que ha sufrido un rudo choque nervioso.

NOTAS MILITARES

GRATIFICACIÓN DE PROFESORADO

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica la siguiente aclaración á la observación tercera de la R. O. circular de 30 de diciembre del año 1918:

Visto el escrito del director de la Academia de Infantería, interesando se aclare la observación tercera de la Real orden circular de 20 de diciembre de 1918, relativa al abono de la gratificación de instrucción al profesorado de aquel Centro; resultando que el artículo 126 del Reglamento orgánico de las Academias militares, aprobado por Real decreto de 27 de octubre de 1897, autoriza la concesión de vacaciones á los jefes y oficiales de las mismas en cuanto las atenciones del servicio lo permitan; resultando que ni el espíritu ni la letra del Real decreto de 1.º de junio de 1911 establecen limitación alguna al percibo de la gratificación de enseñanza, sino, por el contrario, su artículo 26 preceptúa se abone desde la fecha de incorporación á los respectivos Centros de instrucción; considerando que las cortas licencias de vacaciones no tienen el carácter de asuntos propios, sino más bien el de permisos transitorios, para dar el natural descanso á los profesores en la fatigosa y prolongada labor del curso; considerando que no sería justo ni equitativo que el personal que ejerce normalmente la función docente y desempeña de manera permanente del profesorado, se viera privado del derecho á gratificación correspondiente por la circunstancia accidental de pasar algún mes la revista administrativa fuera de su destino á causa de hallarse disfrutando las licencias de vacaciones reglamentarias, se dispuso se entienda aclarada la referida observación tercera de la mencionada Real orden circular, en el sentido de que los jefes y oficiales que constituyen el profesorado de las Academias militares y de los Colegios preparatorios y de huérfanos dependientes de este Ministerio, tendrán derecho á la gratificación de instrucción aun cuando pasen accidentalmente la revista administrativa fuera de su destino, en situación de como presentes, por encontrarse en uso de licencia de vacaciones reglamentarias.

Concediendo licencia por enfermedad, para Madrid, al alumno don César Meana.

Autorizando el funcionamiento de la junta consular de Amberes, que ha quedado formada con arreglo á las disposiciones vigentes.

Aprovechamiento industrial de la langosta

Según experiencias efectuadas por una Comisión nombrada por el ministro de Industrias del Uruguay, la langosta, cuyas piegas tanto daño causan á nuestros campos, después de desecada en hornos apropiados y exponiéndola á la acción del sol, tiene, entre otros componentes, un 10,38 por 100 de nitrógeno, un 38,94 de proteína digestible y un 9,39 de materia grasa, y puede servir de alimento para el ganado bovino, lanar, cabrilar y de cerda, que la come sin repugnancia.

Extrayendo, además, de ella la materia grasa, puede ésta aplicarse como lubricante, y el residuo que deja, como abono.

Como, por desgracia, son frecuentes en España las plagas de langosta, tomamos nota de estas observaciones, aunque, á decir verdad, nos parece que bien escasa será la utilidad que de la langosta puede obtenerse, si es que puede obtenerse alguna.

EN FAMILIA

Cómo habla el señor conde de Romanones á los suyos.

Muchas veces, en la intimidad del hogar, hablo de la cosa pública con mis hijos, y con ellos comento esas enseñanzas que nos ofrece la vida compleja de los pueblos en la hora presente, y digo á mis hijos, como diré mañana á mis nietos, cuando puedan comprenderme:

No os asustéis, mirad tranquilos el mañana. Recibiréis de mí, lo que yo recibí de mis padres, pero no lo disfrutaréis como yo he podido disfrutarlo, sin limitaciones. Otros son los tiempos, y tal la celeridad con que caminan, que á vosotros os alcanzaráis épocas que aún estando en vuestras manos la propiedad que habrís de heredar, no la disfrutaréis sin aquellas limitaciones que las nuevas ideologías triunfantes impongan en las leyes y en las costumbres para buscar un equilibrio más perfecto en una sociedad fundada sobre bases que en estos momentos reputamos poco menos que absurdas.

Conformes, hay que ir cediendo algo cada uno de sus derechos, y cumplir todos con sus deberes.

Grupo artístico toledano

Gratitud á Mora

Los individuos que componen dicha agrupación teatral, nos ruegan los prestemos el favor—que muy gustosos accedemos—de transmitir por conducto de las columnas de EL ECO TOLEDANO su mayor gratitud á la culta población de Mora, con motivo de la acogida con que los honró durante su actuación artística-escénica en los pasados días; rindiendo con ello una prueba más de amor y simpatía á la capital de Toledo.

Asimismo, hállese muy reconocidos á las particulares atenciones que recibieron entre otras personas de don Valeriano Martín, inteligente empresario del Teatro «María Teresa» y de nuestros queridos amigos y antiguos colaboradores literarios don Antonio de Gracia y don Ernesto Benítez; y del activo correspondal don Virgilio Muñoz.

Muy de veras celebramos estas francas corrientes recíprocas de afecto, establecidas en indicada villa con Toledo. Próximamente el Grupo Artístico realizará otras excursiones á diferentes importantes localidades de la provincia, pues son varias las empresas que solicitan su actuación en los coliseos.

Estos actos de cultura han de merecer el aplauso general y no hemos de regatearles el nuestro á tan estudiosos y entusiasta juventud que rinde culto al Arte thalaco.

AGRICULTURA

Las cosechas de cereales en el hemisferio meridional y la siembra en el septentrional.

El Boletín de Estadística Agrícola y Comercial del mes de enero, que acaba de publicar el Instituto Internacional de Agricultura, de Roma, contiene informaciones, particularmente interesantes en este momento, acerca de las cantidades disponibles de cereales en los próximos meses de primavera y verano de 1920.

Según informaciones procedentes de Australia, cuya cosecha representa, en término medio, el 35 por 100, aproximadamente, de la producción total del hemisferio meridional, la nueva cosecha de trigo se evalúa en 12 millones de quintales, contra 22 millones en el año pasado y 31 millones, en término medio, en el quinquenio anterior. Al mejoramiento de esta situación (un poco satisfactoria contribuyen los stocks de las cosechas anteriores, que, en 31 de diciembre de 1919, se calculaban en 18 millones de quintales. Como el consumo normal de Australia se eleva á 10 millones de quintales de trigo, la cantidad disponible para la exportación desde el país, en 1920, resultaría de 20 millones de quintales, siendo, por lo tanto, considerablemente superior á la exportación anual media en el período anterior á la guerra.

La superficie cultivada de trigo en Argentina, cuya producción normal representa el 50 por 100 de la total del hemisferio meridional, se calcula inferior en el 12 por 100 á la del año pasado, y en el 9 por 100 á la del promedio de 1913 á 1917. Pero también en Argentina existen considerables stocks de trigo procedentes de las cosechas anteriores preparados para ser embarcados; en efecto, se han celebrado importantes contratos de flotas para envíos en los meses próximos.

En cuanto á las siembras de los cereales de otoño en el hemisferio septentrional, el hecho más noble es la fuerte disminución de la superficie sembrada de trigo y de centeno en los Estados Unidos. Esta disminución resulta equivalente al 23 por 100 con relación á la superficie sembrada en el otoño anterior, que fué considerablemente superior á la media; de forma que, para el trigo, la disminución de este año, con relación á la superficie media sembrada en los años 1913 á 1917, resulta sólo del 3,5 por 100. En cuanto al estado de cultivo del trigo y del centeno al 1.º de diciembre de 1919, podía considerarse casi mediano. En lo que se refiere á la cosecha del año pasado, hay que notar que los datos definitivos relativos á los Estados Unidos ausan un aumento del 2 por 100 respecto á la evaluación anterior.

Las siembras de los cereales de otoño al 1.º de enero de 1920 se representaban en buenas condiciones en Italia, Japón y Marruecos, mientras que en la Gran Bretaña y en Bélgica su estado era inferior al mediano. En Rumanía, á causa de la persistente sequía, durante la primera parte del otoño, la superficie sembrada de trigo á últimos de 1919 se calculaba sólo en el 25 por 100 de la normal.

Los precios indicados en el Boletín para el trigo son, en gran parte, los fijados por los Gobiernos. En el Canadá los precios han sido considerablemente aumentados en este mes, después que los Gobiernos aliados han efectuado importantes adquisiciones.

En cuanto á los precios del algodón, los cuadros publicados en el Boletín indicando un aumento extraordinario, porque la demanda de las buenas calidades de algodón aparece superior á las cantidades disponibles, de modo que las cotizaciones se han elevado á un nivel que hasta ahora no se había alcanzado nunca.

DE SOCIEDAD

ATENCIÓN

La ha tenido, y se la agradece, de mandarnos una postal, que le exigimos al marchar, escrita en la torre Eiffel, de París, al recibirla de nuestro particular amigo el comerciante de esta plaza Alejandro Moreno Raso, que le ha llevado á Francia, una cuestión de familia.

El día 11 próximo será padrino de boda de Pilar Clamagirand, con un comerciante de una población del departamento del Cantal. Nos cuenta en pocas palabras, la admiración que le causa lo que ve y el hermoso panorama observado desde lo alto de la gran torre, desde donde observan el movimiento, la alegría y trabajo del pueblo de París.

Le acompaña su madre política doña Josefina y su cuñado don Fermín Clamagirand, que le sirven de guías é intérpretes.

Nosotros decimos que le aproveche al amigo, así bien se puede viajar.

Feliz regreso les deseamos.

ENFERMO

Ha recaído en cama, á consecuencia de la enfermedad que veía padeciendo, nuestro querido amigo y antiguo compañero en la Prensa don Manuel Martínez Espada, diputado provincial por Ilescas-Toledo.

Con este motivo, son numerosas las personas que se interesan por su salud, que todos deseamos prontamente recobre el debido restablecimiento.

A VENTOSILLA

Con dirección á esta finca, pasaron en automóvil los excelentes señores marqueses de Santaña.

Les deseamos feliz estancia.

EN «LAS SISLAS»

Ayer estuvo todo el día en la inmediata posesión de este nombre, el jardinero jefe del Ayuntamiento de Madrid, don Cecilio Rodríguez, estudiando un proyecto de ornato, con motivo de la próxima llegada de señora marquesa de Arcentales. Bien venido y feliz viaje.

Si está usted á bien con sus intereses no deje de anunciarse en «El Eco Toledano»; le conviene.

Doctor Carmena Ruiz
en Medicina y Cirugía. Especialista en ojos.
Participa á sus distinguidos clientes, que se ha trasladado á la Calle de Venancio González (antes Armas) 30
Corrección exacta de miopías, hipermetropías, astigmatismo, prebiocin y vista cansada por aparatos de precisión.
Curación rápida y cómoda de rijas y granulecciones. Honorarios módicos.
Ayudante: D. Casimiro Ibáñez Ramos, de la Beneficencia provincial.
Horas: Días laborables, de doce y media á cuatro; días festivos de diez á una.

LETRAS TRISTES

En Escalona, hace unos días falleció la distinguida Srta. Sebastiana Maqueda, virtuosa joven que sus excelentes condiciones morales le hicieron merecer el cariño de cuantos la conocieron.
Cuando empezaba á ver risueña la vida, cuando soñaba con conseguir los placeres de un futuro hogar, una traidora enfermedad pone fin á su existencia, arrebatándole del amor de los suyos, de los que veían en ella, por su bondad y dulzura un consuelo grande, después de las desgracias familiares.

Sentimos de todas veras tal desgracia y acompañamos en tan justo dolor á su familia y en particular á nuestro distinguido amigo don Nicolás Viales.

No repuestos aún de la noticia anterior, llega desde Ilescas la triste nueva del final de otra vida en pleno esplendor, la de la culta y virtuosa Srta. Dolina del Cerro y Casarrubios, dama que unía á su aboleto, la virtud, afabilidad y cuantas dotes requería para captar la simpatía, que era el lema con que sellaba todos sus actos.

Quántas ilusiones y cuántas alegrías le robó la muerte de su progenitor, y ahora, cuando empezaba á sonreír, cuando sentía las delicias de su bondad, le sorprende el sueño eterno, ¡pobre Dolina!, la tierra cubrirá tu cuerpo, pero la muerte no borrará nunca el recuerdo de nuestra sincera amistad.

Nos asociamos de corazón á las tristezas en que deja sumida á su distinguida madre doña Juana y apliquemos una oración por tan buena señorita.—M. G.

AYUNTAMIENTO

Continuación de la orden del día para la sesión inmediata:

10. Dar cuenta por la Comisión que pasó á Madrid de las gestiones realizadas para el abastecimiento de harina y subida del precio del pan.

11. Informe de la Comisión tercera, relacionado con el arregio de la puerta de Valmardón.

12. Otro de la misma, con la instancia del guarda del Cementerio, pidiendo habitación.

13. Otro de la misma, sobre instalación de una fuente en el corral de la Campana.

14. Instancias de don Cándido López, don Agustín Aguado, don Valentín Conejo y don Inocente García, informados por la misma

Comisión, sobre ocupación de terrenos.

15. Comunicaciones del señor conde de Cédillo, aceptando la tasación de la parte de finca que se expropia en la calle de la Trinidad; y pidiendo licencia para demoler.
16. Estado de multas impuestas en el pasado mes.

17. Proyecto de presupuesto ordinario para 1920-21.

VE VICTIS

¡Es «Pierrot»! Es el mismo que salió cada año con idéntico traje y con igual adorno. Al ir marchaba alegre, volvió triste al retorno, con el alma hecha trizas, por fiero desengaño.

Buscó una «Columbina» sin falsedad [el año] que de su amor calmase los calores de [horno], y encontráse una Furia, que le aumentó [el bochorno] del volcán de su pecho, sin meditar el [dño].

Sólo, allá, en su buhardilla, «Pierrot» [flora y reniega]. «Columbina», entre sueños, al galán se [aparece], y en el revuelto Ponto de sus ojos lo [anega].

Rendido por los celos, «Pierrot» se [desvanece], pues cuanto más fogoso amor, amor le [ruoga] de «Arlequin» en los brazos, lenta dos [aparece].

R. M.º CAPDEVILA

CRONICA DE SUCEOS

En la provincia

Detención del autor de un robo

Después de incansables pesquisas, la Guardia civil del puesto de Villacañas, ha efectuado un notable servicio.

Como recordarán nuestros lectores, días pasados se cometió un importante robo de dinero y documentos en Villacañas, según denuncia de Trinidad Navarro.

Antesyer, al fin, fué detenido el presunto autor de los hechos, que resultó ser José Vicente Fernández, de cuarenta y nueve años de edad, natural de Socuéllamos (Ciudad Real), que desde hace cinco años, no obstante ser casado, es el amante de Isabel Navarro y Navarro, hija de Trinidad.

Al aprovechado José Vicente, se le ocupó sólo 700 pesetas, de las 11.780 á que asciende lo robado.

Los juegos prohibidos

En Madrid, la Guardia civil

Agencia General de Negocios
Habilitación de Clases Pasivas
Director: PABLO RIESCO ALONSO, Procurador.
Traviesa de la Plata, número 2, principal, teléfono 224
RECLAMACIONES DE FERROCARRILES
SEGUROS DE VIDA E INCENDIOS
Representaciones de Ayuntamientos, Sociedades y particulares.—Admisión de Sociedades rústicas y urbanas.—Colocación de capitales.—Deposito en hipoteca.—Cobro de créditos.—Fidejuzgos.—Fideicomisos.—Negocios.—Libramientos.—Ejecuciones.—Depositos, etc., etc.
Asuntos de Quintas.—Substitutos para África.—Mejoras de pensiones.—Cuentas militares.—Devolución de los ingresos.—Créditos de Ultramar y de Ultramar.—Pago de Brevetes reales.—Certificación de los Registros civil y de Propiedad, Catastro y carnes.—Licencias de uso de armas, caza, pesca, etc.—Asesoramiento en el Instituto y Banco Nacional.—Apertura de cuentas.—Inscripciones en los registros.

Lechería de A. Borja
Despacho: Plata, núm. 3
Leche de vaca, litro ... 0,60 céntimos.
Se garantiza su pureza y se sirve á domicilio

HERRAMIENTAS

Tornos de banco, fijos y portátiles. Lámparas de soldar, fraguar, ventiladores a mano y mecánicos, limas, sierras de mano, martillos para fraguar, trocoles, machos para fraguar. Artículos para contratistas de obras y carreteras. Machos de rosca, brocas, portabrocas, engrasadores, mandriles para tubo, llaves para tuercas, manómetros. Gifería de todas clases y válvulas para conducciones de agua.

LA MATERIA INDUSTRIAL (Compañía Anónima)
BILBAO

Capital: 2.000.000 de pesetas
Sucursal de Madrid, Veneras, 2.-Télf. 2225 M.
(Se solicitan agentes activos para la provincia.)

EL PULGARCITO

Cuento en postales para iluminar.

Cuadernos, de 16 páginas, cada uno de las cuales consta de tres postales para iluminar. Precio, 1,25 pesetas.

UNA variedad de los libros destinados a ser iluminados por los niños.

Una serie de postales en color, sirve de modelo a otra con el mismo dibujo en negro.

Tiene la ventaja de que, tratándose de cuentos muy conocidos, los niños se han de interesar por el asunto de un modo especial, recordando en cada dibujo el episodio a que corresponde.

Nada de texto; pero las postales, doce en color y doce dibujadas, siguen el desarrollo completo del cuento.

Son fácilmente separables, gracias a unos taladros, y tienen todas las postales, en el reverso, lugar para la correspondencia y para la dirección.

Con estos Cuentos en postales los niños pueden enviar a sus amigos tarjetas postales pintadas por ellos mismos.

En la misma Colección se ha publicado *El gato con botas*, de presentación exactamente igual a *El Pulgarcito*.

PRIMER AMOR

I. TURGUENET

Colección Fémica (ESTRELLA)

Un tomo, con elegantísimas ilustraciones, encuadernado en piel, con oro, 4 pesetas.

NOVEL corta, traducida directamente del ruso. Su autor esta considerado como uno de los más grandes novelistas del siglo XIX.

El asunto, aunque un poco escabroso, está contado con un arte exquisito. Nada se dice, todo se sugiere. Es el relato de un muchacho de dieciséis años que, al pasar una temporada en el campo con sus padres, se enamora de una muchacha de veinte, vecina suya. Es una princesa que vive con su madre, en apuros de dinero. Reciben a mucha gente, y ella galantea con todos, conservando sobre ellos una superioridad. Pero el chico no comprende lo que pasa, ni por lo que veni por las alusiones de la gente; y lo que pasa es que ella es la querida de su padre.

Se puede recomendar a toda persona de gusto literario y aun a las muy escrupulosas.

Tiene las mismas condiciones materiales de forma, encuadernación en piel, ornamentación de las páginas, etc., que hacen de estos libros de *Estrella* objetos de arte.

SOL DE LA ALDEA

J. GORDINE

Colección Iris (ESTRELLA)

Un tomo, de 128 páginas, elegantemente decorado. En rústica, 1,50 pesetas.

COMEDI estrenada en el Teatro Es-lava en 1918, traducida directamente del ruso por G. Portnoff.

Es un cuadro de amor, en que la principal figura, una muchacha aldeana, llevada a la capital, a casa de unos parientes acomodados, sufre malos tratos, tiene que servir de criada, hasta que el hijo se enamora de ella, que no ha vacilado en sacrificarse por él, y se casan.

Viven pobres, él va por mal camino, la familia quiere separarlos; pero al verla decidida a morir con su hijita, él comprende que su cariño es verdadero y se va a la aldea, a emprender nueva vida.

Lectura interesante para todos.

Como todos los libros de la colección ESTRELLA, está su presentación dirigida por el ilustre literato Martínez Sierra; llevan la marca de su buen gusto y son libros que, después de dar el placer de su lectura, son un adorno en toda casa elegante.

De venta: Librería de A. Gurijo, Comercio, 12.

Vinos de los cosecheros

Villegas y Hermano
de Villarrubia de los Ojos
(Ciudad Real)
Único despacho en
TOLEDO
GRANADA, 8

Pescado fresco

Exportación a todas las provincias.
Dirigirse: CLAUDIO ALVARGON-ZALEZ, 14.—GIJÓN (Asturias).

Si está usted a bien con sus intereses, no deje de anunciarse en «El Eco Toledano». Le conviene.

Imprenta de Antonio Gurijo.—Toledo.

Licenciados

Procedentes de Africa están llegando a nuestra provincia buen número de soldados con licencia procedentes de aquel Ejército.

Aniversarios

Se ha cumplido el cuarto aniversario de la muerte del joven Luis Suárez Cobián Artime, hijo de nuestro querido amigo don Luis, director de la sucursal del Banco en Coruña, cuyo cargo desempeñó dignamente en Toledo.

—El día 5 de los presentes es la fecha del quinto año del fallecimiento de la excelentísima señora condesa de Bornos.

Defunciones y Nacimientos

Han muerto:
Ermengilda Alvarez Menchero, de setenta años; Eusebio Rodríguez Puente, de setenta y cinco; Rufino Mudarra Rico, de setenta y ocho.

Han nacido:
Baldomera Rodríguez Gómez y Lucio Arenas Sánchez.

BIBLIOGRAFÍA

La importante «Biblioteca Jurídico-Administrativa», acaba de publicar la segunda edición de «Contribución Industrial y de Comercio, su Reglamento, Tarifas y Formularios oficiales», conformes a la ley y disposiciones vigentes con todas las modificaciones, adiciones y reformas acordadas hasta hoy, refundidas en sus capítulos correspondientes y la doctrina del Tribunal Supremo. Esta obra tiene un carácter práctico y contiene, además, las disposiciones complementarias y aclaratorias, con nota, comentarios e índices que faciliten su consulta.

Su precio es el de cuatro pesetas ejemplar en rústica, y los pedidos pueden hacerse al librero de esta capital, don Antonio Gurijo Borque, Comercio 12.—TOLEDO

Planchado alemán ÚNICA SUCURSAL Magdalena, núm. 10.

Las grandes modas

Acaban de llegar los figurines de primavera, moda futur: Fasson Forall, Veldon, Ladies Fournel, Homme Farsion, París Nogue, Toule la Mode, Pictorial Riview y Patron Français.

Aprovecharse señoras y modistas.

Mejoría

Ha experimentado algún alivio nuestro buen amigo y reputado industrial en esta ciudad, don Romualdo Garrido.

Lo celebramos.

Jerónimo Mora

Este buen muchacho y valiente novillero sigue en el mismo estado de gravedad.

Muy de verdad celebraremos poder participar lo más pronto posible la mejoría del joven lidiador de reses bravas.

Maderas baratas

Nuevas y a las medidas que se deseen, las vende VIDALES, a los precios siguientes:

Ripia de 7 pies	5,50 dms.
Tableta de 7 pies	7,00 »
Cuartones de 14 pies	6,00 »

Alfanjías y rollos según modelos. No olvidarlo. Taller mecánico de carretería de VIDALES. Calle de Azacanas.—TOLEDO.

SE VENDE SERRIN

Cigarros puros de trampa

Un conocido industrial que posee un establecimiento en la ciudad, nos mostró esta mañana un cigarro puro de los de 4 a 40 pesetas, el cual estaba formado en su mayor parte por trozo de arpillera.

No deja de ser demasiado chufante la bromaja de la operaria cigarrera, en estos tiempos de carestía de tabaco, donde a uno le da cual quiera el alto y «quien vive», acañados dos pesetas por una cajetilla de 50.

Por una vez, después de todo, puede pasar; pues es probable que aquello se confeccionase en visperas carnavalescas.

Misas de funeral

En el altar de Santa Rita del Convento de Santa Ursula, se celebrarán mañana, de siete a ocho y media de la misma, misas por el eterno descanso del señor don José Martí Font Balguer, industrial que fué en esta capital y buen amigo particular nuestro. Descansen en paz.

Reiteramos el más sentido pésame a su contratada madre doña María Font; hermana doña Maris; hermano político don Félix Pedraza, concejal de este Municipio y de más familia.

Para la corrida del Corpus

Según hemos podido escuchar a persona bien enterada en estos menesteres, será un hecho muy en breve, la contratación de nuestro

Galeano, que manifestó, entregando las 100 pesetas, que se las había encontrado en la misma puerta de la Banca, momentos antes.

El Sr. Galeano, ha recibido numerosas felicitaciones por su honrado rasgo.

De Inspección

Han salido a diferentes puestos de la provincia, para girar visita de Inspección los activos delegados de Abastecimientos señores Ruiz de Villa, Molina y Escudero.

La tos, por crónica que sea, se cura radicalmente con las pastillas balsámicas del doctor Gomis. Paquete; 0,30 pesetas.

Concurso de bandas

Hemos oído decir a persona que nos merezca autorizado crédito, que uno de los más salientes números del programa que se pondrá para las Fiestas del Corpus, será un concurso de bandas de música regionales, para el que habrá premios y diplomas.

La Exposición primaveral

El día diez del próximo mes de abril, termina el plazo de admisión de trabajos artísticos con destino a la exposición primaveral que de Artes y Artes industriales que la Academia toledana ha organizado y que se celebrará en el Salón de Mesa.

Una caída

Ayer, a las seis de la tarde, fué curado en la Clínica Mariano Rodríguez y Rodríguez, de treinta y tres años, domiciliado en Aljibes, número uno, de una herida confusa en la ceja izquierda.

Esta lesión se la produjo al caerse en su domicilio de un modo casual.

dad, sin ruidos, sin brusquedades, sin la efervescencia del positivismo; se engrandecía, quería salirse fuera de su cuerpo.

Sonaba, pensaba cosas divinas, amores de almas.

Era imposible aquello y lloró... continuó extasiado, en completo abandono.

Se estremeció de rabia. A su oído llegaron unas carcajadas, son las carcajadas de la vida, llenas de impudores, prostituidas; que se burlan de su alma de soñador.

Y aquellas carcajadas, no son como aquella sonrisa melodiosa de la luna, pálida... pálida, llena de espiritualismo, de castidad y de pureza...

Su alma siente adversión hacia aquella vida, hacia la humanidad corrompida, bacanal, zambra despreciable de bajos placeres, no ahita de carne, de prostitución, de venganzas, de crímenes, que le enseñan a odiar y a convertirse en un misántropo.

Al fin, en un supremo éxtasis, se revela su alma contra el cuerpo, y se escapa, vuela hacia el cielo, al reino de la pureza, de la santidad, de la grandeza...

No pudiendo resistir el peso de las humanas miserias, se suicidó...

Y el mundo, para hacer ver algo de moralidad, algo que aparte la idea del suicidio, dice: «se ha suicidado, es un cobarde, no ha podido resistir la vida.»

Y él, en las notas que me dejó, deis;



Rogad a Dios en Caridad por el alma del señor

D. José Martí Font Balguer

Que falleció en Toledo el día 24 de Febrero de 1920
a los 41 años de edad

R. I. P.

Su desconsolada madre Doña María Font; hermana Doña María; hermano político Don Félix Pedraza; sobrinos José Martí Font, Juliana y Esperanza Pedraza Martí y demás familia,

SUPLICAN a sus numerosas amistades una oración por su alma.

Todas las Misas que se celebren el día 4 de Marzo en el altar de Santa Rita del Convento de Santa Ursula, de siete a ocho y media de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de dicho señor.

aprendió jugando a los prohibidos, en el interior de un silo propiedad de Sandalio Alcázar, a Manuel Martínez y once más.

Se les ocupó dos barajas y algún dinero en metálico.

Robo de una pistola

Aprovechando la estancia en Madrid de Mariano Mora Alonso, unos desconocidos penetraron en su domicilio de Carpio de Tajo, forzando para el ello el ventanillo de la puerta principal de la casa, y deserrajando después otra puerta interior, un baúl y una despensa.

Los asaltadores sólo se llevaron consigo una pistola, pues en el edificio no había ni dinero ni objetos de valor.

NOTICIERO

Un rasgo de honradez

Tenemos noticias de un rasgo de honradez tenido por un policía del Gobierno, que es digno de hacerse público.

Esta mañana, un escribiente del procurador de esta ciudad don Camilo Lillo, llevaba una considerable cantidad para ingresarla en la Casa Banca de Jiménez, pero cuando ya en este establecimiento recababa el dinero que había de entregar, pudo ver que le faltaba un billete de 100 pesetas, que indudablemente había perdido.

El muchacho, en vano, buscó el billete por las calles que había recorrido, y cuando ya desesperaba que el dinero apesreciese, se presentó en la casa del Sr. Jiménez, el policía del Gobierno don Alejandro

LOS CUENTOS DE "EL ECO" (243)

EL SUICIDA

A Raimundo López García, como prueba de amistad

Salí al jardín, dejando el salón. En él, la atmósfera estaba viciada, y las parejas rodaban en absurda danza febrilmente.

La luna, alumbraba con su luz pálida, luz del amor, la sombría espesura.

La brisa, rozaba delicadamente las hojas de los árboles, los cuales se cimbreaban rítmicamente, con dulzura y suavidad. El roce, semejaba un murmullo, como esos murmullos místicos producidos por el rezar de los desgraciados, de los tristes, que con sus palabras melancólicas, piden memoria al Todopoderoso, ó son de resignación, para convertirse en esclavos de su desgracia.

Todo es tranquilidad, todo es hermosura, amor.

El aire, lesa a los árboles; éstos se mecen con dulzura. La luna también besa con sus rayos deluz apática a la tierra, a los animales y a las plantas.

Su alma se estremeció en aquella sole-

«Para qué resistir esa vida de placeres, de inmundicia, de carroña y de podredumbre! ¿Para qué? Si sé que viviendo pecaré, luego si me mato, para defender mi virtud, no soy cobarde; soy héroe, que defiende y salva la plaza sitiada por el poderoso, pero rastreador enemigo, perdiendo en la defensa, a sabiendas, la vida del cuerpo.

J. Izquiergo y Giménez
Alumno de Infantería

TODAVIA...

Huyendo de tu imagen fatal, que me seguía con obsesión constante y encono sin igual, me embriagué en mil placeres, por ver si conseguía borrar de mi memoria tu rostro virginal;

mas fué inútil empeño, que siempre tu figura en medio de la ardiente y lasciva bacanal, permaneció imborrable, pues solo tu hermosura llenaba mi alma entera de un recuerdo ideal;

y aun después de tu negra y cobarde traición, olvidando la herida que abriste tú en mi alma y todavía sangrando mi amante corazón, recordaba, en delirio, las deliciosas pasadas, cuando en un beso ardiente fundamos nuestro amor.

Juan MARTINEZ

Toledo y marzo 1920.

En el número próximo, empezaremos a publicar el cuento

LA COJITA

FOR

Luis Hernández Alonso

